
ДОБРЫЙ ДЕНЬ,
ДОРОГИЕ 
РЕБЯТА!



§22   Н и НН в суффиксах кратких 
страдательных причастий и кратких 
отглагольных прилагательных



В КРАТКИХ ПРИЧАСТИЯХ ПИШЕТСЯ ОДНА БУКВА Н.

В КРАТКИХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ ПИШЕТСЯ СТОЛЬКО Н, СКОЛЬКО В 
ПОЛНЫХ.

НУЖНО РАЗЛИЧАТЬ КРАТКОЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ ПЕРЕД ВАМИ ИЛИ 
ПРИЧАСТИЕ. 

ПОСМОТРИМ НА ДВА ПРЕДЛОЖЕНИЯ:

Девочка хорошо воспитана родителями. (кр.прич.)

Девочка послушна и воспитанна.(кр.прил.)



! В ТЕТРАДЬ ДЛЯ ПРАВИЛ !

КРАТКОЕ ПРИЧАСТИЕ: 1. ОБОЗНАЧАЕТ ДЕЙСТВИЕ, ОБЫЧНО ЕГО 
МОЖНО ЗАМЕНИТЬ СИНОНИМИЧНЫМ ГЛАГОЛОМ:

Баржа выгружена рабочими - рабочие выгрузили баржу; 

Что написано пером - что написали пером. 

2. ПРИ НЕМ ЕСТЬ ИЛИ МОЖНО ПРИДУМАТЬ ЗАВИСИМОЕ СЛОВО В 
ТВОРИТЕЛЬНОМ ПАДЕЖЕ, КОТОРОЕ ОБОЗНАЧАЕТ ПРОИЗВОДИТЕЛЯ 
ЭТОГО ДЕЙСТВИЯ ИЛИ ИНСТРУМЕНТ: ВЫГРУЖЕНА (КЕМ?) 
РАБОЧИМИ; НАПИСАНО (ЧЕМ?) ПЕРОМ.



КРАТКОЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ ОТВЕЧАЕТ НА ВОПРОС КАКОВ? КАКОВА?, 
ОБЫЧНО ОТНОСЯТСЯ К СУЩЕСТВИТЕЛЬНОМУ И 
ОБОЗНАЧАЮТ КАЧЕСТВО: 

Девушка была красива и хорошо образованна (ПОДСКАЗКОЙ 

МОЖЕТ СЛУЖИТЬ ОДНОРОДНЫЙ ЧЛЕН - КРАТКОЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ 
КРАСИВА). 



УВИДЕВ СЛОВО С КОНЕЧНЫМ -О, СНАЧАЛА ПРОВЕРЬТЕ, 

НЕ НАРЕЧИЕ ЛИ ОНО (НАРЕЧИЕ ОТНОСИТСЯ К ГЛАГОЛУ И 
ОТВЕЧАЕТ НА ВОПРОС  КАК?). В НАРЕЧИЯХ ПИШЕТСЯ 
СТОЛЬКО Н, СКОЛЬКО В СЛОВАХ, ОТ КОТОРЫХ ОНО 
ОБРАЗОВАНО (ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ, ПРИЧАСТИЯ).

Собрание прошло организова..о. (ПРОШЛО КАК?) – ЭТО 
НАРЕЧИЕ, ОБРАЗОВАННОЕ ОТ ПРИЧАСТИЯ 
ОРГАНИЗОВАННЫЙ. ЗНАЧИТ ПИШЕМ ПРОШЛО 
ОРГАНИЗОВАННО.



ОБРАЗЦЫ РАССУЖДЕНИЙ 

ОН ПОСТУПИЛ НЕОБДУМА..О - ПОСТУПИЛ  КАК? НЕОБДУМА..О, ЭТО 
НАРЕЧИЕ (В ПРЕДЛОЖЕНИИ ЯВЛЯЕТСЯ ОБСТОЯТЕЛЬСТВОМ), 
СЛЕДОВАТЕЛЬНО, ОПРЕДЕЛЯЮ ПРОИЗВОДЯЩЕЕ СЛОВО - ОБДУМАННЫЙ 

(ОТ ГЛАГОЛА СОВЕРШЕННОГО ВИДА). ПИШУ: НЕОБДУМАННО. 

ДЕЛО ОБДУМА..О СО ВСЕХ СТОРОН - МОЖНО ТРАНСФОРМИРОВАТЬ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: ДЕЛО ОБДУМАЛИ..., СЛЕДОВАТЕЛЬНО, ЭТО КРАТКОЕ 

ПРИЧАСТИЕ. ПИШУ: ОБДУМАНО.

 РЕШЕНИЕ ЗАДАЧИ ИЗЯЩНО И ОБДУМА...О - РЕШЕНИЕ КАКОВО? - КРАТКОЕ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ (ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПОКАЗАТЕЛЬ - УПОТРЕБЛЕННОЕ В 
КАЧЕСТВЕ ОДНОРОДНОГО ЧЛЕНА ЯВНОЕ КРАТКОЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ 
ИЗЯЩНО), ПИШУ ОБДУМАННО. 



1. ГОЛОСА РЕЗКИ И ВЗВОЛНОВАННЫ.

2. ЯГОДЫ ПОДАВЛЕНЫ В КОРЗИНЕ

3. ЛЮДИ УНЫЛЫ И ПОДАВЛЕННЫ

4. ДЕВОЧКА УПРЯМА И ИЗБАЛОВАННА

5. ДЕТИ ИЗБАЛОВАНЫ РОДИТЕЛЯМИ

6. РЕЧЬ СТРОЙНА И СОБРАННА

7. НУЖНАЯ СУММА ДЕНЕГ СОБРАНА

8. ИЗЫСКАНЫ РЕСУРСЫ

1. КАКОВЫ?  КР.ПРИЛ

2. КЕМ?   КР.ПРИЧ

3. КАКОВЫ?   КР.ПРИЛ

4. КАКОВА?   КР.ПРИЛ

5. КЕМ?   КР.ПРИЧ

6. КАКОВА?   КР.ПРИЛ

7. КЕМ?   КР.ПРИЧ

8. КЕМ?   КР.ПРИЧ



9. ЕЕ МАНЕРЫ ИЗЫСКАННЫ

10. ДЕВОЧКА РАСТЕРЯННА

11. ВСЕ ДОКУМЕНТЫ РАСТЕРЯНЫ

12. РАБОТАЛИ СОСРЕДОТОЧЕННО

13. ПОТЕРЯННО МОЛЧАЛ

14. БУДЕТ ПОТЕРЯНО НЕСКОЛЬКО ДНЕЙ

15. ВСЕ ЗДЕСЬ ХОРОШО ОРГАНИЗОВАНО

16. ВСЕ ИДЕТ СПОКОЙНО И ОРГАНИЗОВАННО

9. КАКОВЫ?   КР. ПРИЛ

10. КАКОВА?   КР.ПРИЛ

11. КЕМ?  КР.ПРИЧ

12. КАК?   НАРЕЧИЕ

13. КАК?   НАРЕЧИЕ

14. КЕМ?   КР.ПРИЧ

15. КЕМ?   КР.ПРИЧ

16. КАК?   НАРЕЧИЕ 



 таблица
наречие краткое прилагат краткое причастие

как?                               
относится к глаголу

каково? но                    
имеет переносное значение, 
можно заменить  
синонимом- прилагат. Или 
полным прилагательным.

каково? но                        
можно заменить глаголом 
в прошедшем времени, 
задать вопрос  ЧТО 
СДЕЛАНО?

столько Н, сколько 
в        исходном 
слове.               
Шумело (как?) 
взволнованно 
(взволнованный)

столько Н, сколько в 
исходном слове.                              
Её лицо (каково? какое?) 
взволнованно  
(взволнованное = 
тревожное)

всегда одна Н
Море (каково? что 

сделано?) взволновано  
(взволновалось)                                 



В кратких страдательных причастиях, в отличие от полных, пишется 
Н, в кратких отглагольных прилагательных, как и в отыменных, 
пишется НН:
при кратком причастии имеется (или мыслится) существительное в форме творительного 
падежа со значением деятеля; 

ср.: Территория около нового дома еще не благоустроена (причастие). - Территория 

около нового дома была мала, неблагоустроенна (прилагательное);

Сыновьям всегда везло, и они были избалованы судьбой (причастие). - Сыновья были 

капризны и избалованны (прилагательное); 

Статья начитана для записи на пленку (причастие). - Девушка была 
музыкальна и начитанна (прилагательное);

Население было взволновано сообщением по радио. - Море сегодня 
взволнованно;



краткие страдательные причастия употребляются в конструкциях с 
зависимым инфинитивом: Студентка намерена отвечать на вопрос; с 
зависимым дополнением: Спортсмены были уверены в победе;  (но: 
Броски баскетболистов были точны и уверенны - без дополнения).

Примечание 1. Некоторые отглагольные прилагательные в краткой 
форме пишутся с Н (если они образованы от приставочных глаголов, что 

сближает их с причастиями): Глаза у нее были заплаканы (ср.: 
заплаканные глаза); Пальто его было поношено 
(поношенное пальто).



Примечание 2. В существительных и наречиях, образованных от 
причастий и отглагольных прилагательных, пишется столько Н, 
сколько их было в производящей основе: воспитанник 
(воспитанный), избранник (избранный), священник 
(священный), ставленник (ставленный) (об образовании слова 
"ставленник" см. "Суффиксы прилагательных, образованных от 
глаголов", пр. 1), вареник (вареный), копчености (копченый), 
мученик (мученый), мороженое (из прилагательного 
мороженое - морозить); организованно входить 
(организованный), путано отвечать (путаный), удивленно 
смотреть (удивленный).



Отметить те случаи, когда пишется НН.

1.Это общество было организова…о недавно.
2.Заседание совета школы прошло организова…о.
3.Моя подруга организова…а и внимательна.
4.Решение было давно мною обдума…о.
5. Ученик отвечал  на вопросы учителя обдума…о и чётко.
6. Мать удивлё…о посмотрела на сына.
7. Большинство присутствующих было удивле…о словами товарища.
8. На территории нашей республики сосредоточе…о много 

промышленных предприятий.
9. Зрители сосредоточе…о смотрели передачу, посвящённую космосу.
10.Лицо старика было хмуро и сосредоточе…о.



    2   3   5   6   9   10   



Отметить те случаи, когда пишется НН
1.Ребята, увлечё…ые игрой, ничего не заметили вокруг.
2.Ребята играли увлечё…о.
3.Звено увлече…о игрой в шахматы.
4.Лицо девочки было взволнова…, тревожно.
5.Шумело взволнова…о море.
6.Командир был взволнова….
7.Море было взволнова…о.
8.Набежавшие было облака рассея…ы сильным ветром.
9.На неинтересном уроке ученики невнимательны и рассея…ы.
10.Сегодня он отвечал рассея(н,нн)о



1 2  4  5  9  10        



ДОМАШНЕЕ ЗАДАНИЕ:

§22-орф.№53-ВЫУЧИТЬ!!!

ТЕТРАДЬ ДЛЯ ПРАВИЛ!!!

ОБРАЗЕЦ:  ЗАВЕЩАНИЕ ПОТЕРЯНО (КРАТКОЕ ПРИЧАСТИЕ, МОЖНО 
СКАЗАТЬ ПОТЕРЯНО (КЕМ?) РОДСТВЕННИКАМИ); ЧУВСТВОВАЛ СЕБЯ 
ПОТЕРЯННО (НАРЕЧИЕ, МОЖНО ЗАДАТЬ ВОПРОС КАК? – ПОЛНАЯ 
ФОРМА ПОТЕРЯННЫЙ). ДЕВОЧКА РАССЕЯННА (КРАТКОЕ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ, КАКОВА? ПОЛНАЯ ФОРМА –РАССЕЯННЫЙ). ТУЧА 
РАССЕЯНА (КРАТКОЕ ПРИЧАСТИЕ, МОЖНО СКАЗАТЬ РАССЕЯНА (ЧЕМ?) 
ВЕТРОМ). 



Ресурсы изыска...ы экономистами, ее манеры изыска...ы, ягоды 
подавле...ы в корзине, люди стояли подавле...ы и унылы, сумма 
собра…а по копеечке, речь стройна и собра...а, собрание прошло 
организова…о, организова…о несколько концертов, кричал 
отчая...о и неугомо...о, глядел испуга...о, общество испуга...о 
грядущими переменами, тучи рассея...ы ветром, студентка 
рассея...а и несобра...а, сумка собра...а в дорогу, женщина 
надме...а, зрители спокойны и сдержа...ы, волны сдержа...ы 
гранитной набережной, поля ограниче..ы оврагом, публика 
избалова...а и капризна, преступники тупы и ограниче..ы, 
актриса избалова...а вниманием публики, дети смышле...ы, щеки 
румя...ы.



МОЛОДЦЫ,РЕБЯТА!!!
Далее по слайдам ещё 
раз самостоятельно 
повторите и закрепите 
материал



Правописание суффиксов прилагательных, 
образованных от существительных.

-нн- пишется
1) в суффиксах -енн-, -онн- 
2) на стыке морфем     …… н   н

-н- пишется
1) в суффиксах -ин-, -ан-, -ян-
2) в непроизводных прилагательных (румяный, 

свиной, юный, пряный), образованных без 
суффиксов.

В кратких прилагательных 
пишется столько же -н-, 

сколько и в полных!

Исключение: ветреный

Исключения: стеклянный, оловянный, деревянный.



Правописание суффиксов причастий.
В полных страдательных причастиях пишется -нн-

1) если  слово имеет приставку (кроме не-) приписанная буква

2) если есть зависимое слово писанное чернилами
            сов.в.

3) образовано от глагола совершенного вида  пойманный (поймать) зверь
Исключение: раненый (от гл. сов.в.)

Но: израненный, раненный в бою

В кратких 
причастиях пишется 
-н-.



Правописание суффиксов отглагольных 
прилагательных.

Слова, образованные от глаголов несовершенного вида, 
пишутся с -н- и являются прилагательными.

меченый, мазаный, кручёный.

Но !
Как только у слова появляется приставка или зависимое слово, 

оно начинает писаться с -нн- и становится причастием.

намеченный, вымазанный, перекрученный

меченный краской, мазанный маслом, 

крученный руками.



Слова , имеющие суффиксы 
-ова-, -ева-, -ирова- ,

пишутся с -нн-.

Асфальтированная дорога.

Запомнить!
Кованый, жеваный, клёваный 

(-ов-, -ев- часть корня)

Но!

Правописание суффиксов отглагольных 
прилагательных.

Кованный руками, медленно жеванный , клёванный птицами;
 

выкованный, пережеванный, склёванный 



Правописание суффиксов отглагольных 
прилагательных.

Запомнить!
Нечаянный, невиданный, неслыханный, негаданный, 

желанный, священный, деланный.

Внимание!
Необходимо отличать омонимы:

Организованная экскурсия – организованная девочка.
Рассеянные семена - рассеянные люди.

В полной форме такие слова пишутся одинаково.

НО!
В краткой форме причастия имеют -н-, 

а прилагательные столько, 
сколько в полной форме.



Правописание суффиксов отглагольных 
прилагательных.

 Экскурсия организована– Девочка организованна.
Семена рассеяны – Люди рассеянны.

Но!
Прилагательные в м.р. Будут иметь -н-

Мальчик рассеян.
Ученик организован.

Как отличить причастие от 
прилагательного?

�У краткого причастия сохраняется прямое 
значение действия.
�Причастие обычно имеет зависимое слово. 



Правописание суффиксов наречий.

В наречиях пишется столько же -н-, сколько в слове, от которого оно 
образовано.

Утро туманно (туманное).

Следует отличать краткие причастия от наречий.

К наречию вопрос задаётся от глагола или слова, обозначающего 
признак (наречия, прилагательного), а к причастию от 

существительного или заменяющего существительное слова 
(местоимения, прилагательного в значении существительного).

Поступить (глаг.) обдуманно (нар.) (от обдуманный)

             
Решение (сущ.) обдумано (крат. прич.)

Каково?

Как?


